

Panorama anti desinformación de cara a las elecciones legislativas del 26 de octubre de 2025

- Circulan falsos contenidos sobre la Boleta Única de Papel, entre ellos, que las lapiceras que se utilizarán en los comicios podrán borrarse y alterar los votos emitidos.
- La renuncia a la candidatura de José Luis Espert y su presencia o no en la boleta de La Libertad Avanza el 26 de octubre abren la posibilidad a desinformaciones a la hora de votar.
- En este contexto, es fundamental que los distintos actores involucrados en el proceso electoral comuniquen de manera precisa cómo se desarrollará la votación, cuáles son los procedimientos establecidos y qué medidas de seguridad están previstas, para evitar la construcción de una narrativa de falso fraude.

Boleta Única de Papel: las lapiceras que supuestamente se pueden borrar

Durante las últimas 2 semanas circularon desinformaciones que aseguran que las lapiceras que se usarán en las elecciones del 26 de octubre para marcar el voto en la Boleta Única de Papel (BUP) permitirían cometer fraude porque su trazo se puede borrar.

Dado que es la primera vez que a nivel nacional se votará con un sistema de boleta única en la que se necesitará una lapicera, los niveles de conocimiento de la ciudadanía sobre el sistema y las medidas de seguridad previstas para asegurar la integridad de su voto podrían ser bajos. La falta de información sobre el tema puede generar un vacío informativo que lleve a las personas a caer en desinformaciones.

Las publicaciones acerca de las lapiceras borrables tuvieron una amplia difusión y circularon en diferentes formatos. Por un lado, circuló una imagen con un texto que busca advertir a los votantes diciendo: "Esta lapicera es borrable. Los Kukas están comprando estas para las elecciones de octubre; no las aceptes". Esta narrativa fue difundida, entre otras cuentas de X, por Karen Reichardt, la candidata a diputada de la Libertad Avanza por la provincia de Buenos Aires.

También circuló un video de un hombre que habla a cámara advirtiendo el supuesto plan para modificar los votos. Cuentas como "Liberalnoticiasok" y "Termo Tucson" promovieron estos contenidos.

Se trata de desinformaciones. Las lapiceras licitadas para estos comicios son de tinta indeleble, como lo muestra <u>un video publicado por la Cámara Nacional Electoral</u>. La normativa vigente en la Argentina establece que las biromes entregadas por las autoridades





de mesa en los comicios deben ser indelebles y este criterio fue aplicado en el proceso de compra de los bolígrafos para estos comicios, según <u>la licitación que aprobó</u> la Jefatura de Gabinete de la Nación.



Ejemplos de desinformación sobre las lapiceras que se utilizarán la elección

Los contenidos circularon en diferentes plataformas, como TikTok, X, Facebook y Threads, lo que muestra que la narrativa no está reducida a un solo espacio y que tiene el potencial de seguir expandiéndose en las diferentes redes.

Este tipo de desinformación sobre la tinta de las lapiceras no solo circula en la Argentina; ya hubo casos parecidos en las últimas elecciones de <u>México</u>, <u>Colombia</u>, <u>Perú</u>, <u>Costa Rica</u> y <u>Bolivia</u>, dado que son países que utilizan este sistema de votación.

Renuncia a la candidatura de Espert: dudas sobre la boleta que pueden generar desinformación

A 20 días de las elecciones legislativas 2025, José Luis Espert (La Libertad Avanza) renunció a su candidatura a primer diputado nacional por la provincia de Buenos Aires tras recibir acusaciones de haber recibido pagos por al menos US\$ 200 mil del empresario Federico "Fred" Machado, quien está involucrado en una causa de narcotráfico en los Estados Unidos.

Frente a esta situación, los apoderados de LLA solicitaron a la Justicia Electoral el reemplazo de Espert por Diego Santilli (quien ocupaba el tercer lugar) como cabeza de lista y la reimpresión de las boletas. La Justicia Electoral rechazó el pedido y dejó a la segunda de la lista, Karen Reichardt, como cabeza de lista.

Estos cambios recientes podrían prestarse a confusiones que sean terreno fértil para la desinformación a la hora de votar.





Además, tras la renuncia de Espert, los apoderados de LLA pidieron la reimpresión de las boletas "a los fines de preservar la claridad y transparencia del proceso electoral".

Desde la Cámara Nacional Electoral explicaron a **Chequeado** que los tiempos apremian para volver a imprimir las boletas: "Está casi todo impreso e, incluso, se están entregando en distintos puntos del país".

Si bien no se identificaron aún falsos contenidos en esta línea, es muy posible que la discusión sobre si se reimprimirán las boletas sin el nombre de Espert o no, genere contenidos que puedan confundir a los votantes sobre cómo debería ser la boleta el 26 de octubre.

Recomendaciones finales

Tanto en el caso de las desinformaciones vinculadas al uso de lapiceras como en las versiones sobre posibles cambios en las boletas tras la modificación de candidaturas, resulta clave que la ciudadanía cuente con información clara y accesible para poder identificar y descartar los contenidos falsos que circulan.

En este contexto, es fundamental que los distintos actores involucrados en el proceso electoral comuniquen de manera precisa cómo se desarrollará la votación, cuáles son los procedimientos establecidos y qué medidas de seguridad están previstas.

Esa comunicación no solo debe estar dirigida a los intermediarios, como periodistas y medios de comunicación, sino también al público en general. Para que sea efectiva, es necesario que adopte formatos atractivos y esté presente en los mismos espacios donde circula la desinformación: las redes sociales y las plataformas digitales que la ciudadanía utiliza para informarse.

Recursos útiles



Claves para mapear la conversación pública en redes sociales



Desinformación electoral: qué narrativas circulan en América Latina y cómo contrarrestarla

